



## CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo /\*  
@JoaquinNarro



## Escenarios para la CDMX. Los nombres

Por la relevancia que reviste política, económica, social, mediática y electoralmente, la más importante de las elecciones locales corresponde a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Aun cuando desde hace meses se mencionan nombres e incluso varios actores han manifestado su interés, todavía no existe claridad respecto de los mecanismos que utilizarán los partidos y coaliciones para definir a quienes los representarán. No obstante, aun sin certeza sobre los procedimientos internos que vendrán, conviene hacer un repaso de los nombres de quienes, hasta ahora, han decidido apuntarse como futuros aspirantes a esta candidatura.

Del lado de Juntos Hacemos Historia, la lista ha cambiado dramáticamente en los últimos meses. Antes de la salida de Claudia Sheinbaum de la Jefatura de Gobierno y de algunos anuncios del presidente de la República, nombres como los de Martí Batres, Ricardo Monreal, Luisa María Alcalde, Ariadna Montiel o Rosa Icela Rodríguez, eran mencionados en columnas y corrillos políticos. Hoy, sin embargo, las posibilidades de esos personajes se han diluido y quienes hoy parecen tener posibilidades reales de aban-

derar esa coalición son otros, como Clara Brugada u Omar García Harfuch. Por el lado del Frente Amplio por México, la lista de posibles candidatos ha crecido a partir de la decisión de Xóchitl Gálvez de participar por la Presidencia de la República. Alcaldes como Santiago Taboada, Adrián Rubalcava o Sandra Cuevas, integrantes del Poder Legislativo, como Kenia López, Luis Espinosa Cházaro o Cynthia López, así como exaspirantes a la candidatura presidencial, como Enrique de la Madrid o Santiago Creel, hoy forman parte de la lista. Finalmente, donde parece existir un candidato único es en Movimiento Ciudadano, donde Salomón Chertorivski ha sido el único que, hasta ahora, ha levantado la mano.

Desde 1997 en que se organizó la primera elección de Jefe de Gobierno, la Ciudad de México siempre ha sido gobernada por partidos de izquierda. Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López Obrador, Marcelo Ebrard, Miguel Ángel Mancera y Claudia Sheinbaum, así como quienes ocuparon la posición en carácter de suplentes, como Rosario Robles, Alejandro Encinas, José Ramón Amieva y Martí Batres, han pertenecido al PRD o a Morena. Sin lugar a du-

da, la estabilidad de este grupo político en el gobierno de la capital fue fundamental para que López Obrador llegara a la Presidencia de la República y lo será para que Claudia Sheinbaum intente ganar y así continuar con la llamada Cuarta Transformación. Sin embargo, tras más de un cuarto de siglo de gobiernos de izquierda, hoy existen condiciones para la alternancia.

A casi un año del cambio de gobierno, los nombres más visibles están ahí. Nada puede darse por cierto y tampoco puede descartarse cualquier posibilidad. Si el juego de la política nacional es, metafóricamente, a muerte, en lo local es igual y, además, a navaja limpia. Más aún, en el escenario local puede suceder algo similar a lo que pasó en la contienda presidencial con Xóchitl Gálvez o incluso a lo que seguramente ocurrirá en Movimiento Ciudadano: que un nombre que aún no se menciona sea el que venga a sacudir el tablero y a reacomodar las fichas y las estrategias. Todo puede pasar •

*Profesor de la UNAM y consultor político*

*Twitter: @JoaquinNarro*

*Correo electrónico:*

*joaquin.narro@gmail.com*

Una vez que se han comenzado a perfilar los nombres de quienes con enorme probabilidad competirán por la Presidencia de la República – con excepción de quien encabezará a Movimiento Ciudadano, único de los siete partidos que ha decidido seguir el camino de legalidad y esperar a los tiempos que marca la legislación electoral – comienzan a ventilarse, cada día con mayor fuerza, las competencias internas en Juntos Hacemos Historia y el Frente Amplio por México. Si bien la joya de la corona es la elección presidencial, el próximo año se elegirán a la totalidad del Congreso Federal, nueve gubernaturas y un sinnúmero de cargos locales y municipales. Para todas estas elecciones, tarde que temprano llegará la hora de organizar procesos internos o designar candidatos.